

## REFLEXIONES.

¿Los métodos antiguos de puncion, y de puncion é inyeccion hubieran curado el presente caso? No: sin la aplicacion del drainage, la enferma hubiera inevitablemente sucumbido. Hemos primero ensayado la puncion simple, siguiendo el procedimiento de Reybard; y ¿cuáles han sido las ventajas que de él hemos obtenido? Ningunas. A los diez dias el derrame se habia reproducido, y con tal rapidez subia su nivel, que á los catorce dias hubiera tenido el mismo que cuando se operó. Se hubiera repetido qué sé yo cuántas veces la puncion probablemente con el mismo resultado negativo: la enferma consumida por tantos padecimientos hubiera muerto. Hubiera sido necesario hacer muchas punciones é inyecciones iodadas para obtener por este método la curacion; pero el estado que guardaba la enferma era tan grave, que cualquier tratamiento que no agotase prontamente el foco purulento, seria ineficaz y comprometeria la vida.

Despreciando los exagerados temores que por la introduccion del aire en la cavidad pleural han tenido muchos autores, hicimos una puncion directa, y despues de salido el pus, introdujimos por el agujero de la cánula un tubo de Chassaignac, que quedó plenamente aplicado. El pus salia por el tubo á medida que se secretaba; el foco se agotó: la curacion que parecia imposible, se hizo en poco menos de dos meses. El drainage ha salvado de la muerte una víctima.

México, Julio de 1865.

DOMINGO CALDERON.

---